
Tribunal Administratif de Grenoble                     Enquête N°22000083/38                               1/24 
 

     Enquête publique du 18/07 au 18/08/2022 – Autorisation supplétive pour le réseau d’enneigement – 
Les Arcs - Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg Saint Maurice (Savoie) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ANNEXE 8 
 
 

PROCES-VERBAL DE SYNTHESE 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 



Tribunal Administratif de Grenoble                     Enquête N°22000083/38                               2/24 
 

     Enquête publique du 18/07 au 18/08/2022 – Autorisation supplétive pour le réseau d’enneigement – 
Les Arcs - Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg Saint Maurice (Savoie) 

 

1- Préambule 
Je soussigné, PENET André, commissaire enquêteur, rapporte les opérations 

exposées ci-après, suite à la décision signée de Monsieur Stéphane WEGNER, 
Vice-président du Tribunal Administratif de Grenoble, n° E22000083/38 du 

25/05/2022 me désignant pour conduire cette enquête.   
L’arrêté N° 2022-0716 de Monsieur le Préfet de la SAVOIE en date du 23 juin 2022 

prescrit l’enquête publique préalable à l’ Autorisation supplétive pour le réseau 
d’enneigement – Les Arcs- Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg 

Saint Maurice (Savoie) 
Le présent PV de synthèse, établi dans les conditions de l’art. R123-18 du code de 

l’environnement, est destiné à être remis par le commissaire enquêteur au maître 

d’ouvrage, lors de leur rencontre dans la huitaine de la réception des registres 
d’enquête et des documents y annexés.  

Ces documents ayant été remis au commissaire enquêteur dès la clôture de 
l’enquête, le jeudi 18 août 2022 la rencontre avec le maître d’ouvrage a été 

programmée le 18 août à 17h30 , dans les locaux des services techniques de la 
commune de Bourg St Maurice. 

 
2 – Organisation et déroulement de l'enquête   

L’arrêté qui a prescrit cette enquête publique en a défini les modalités :   
- Les dates de l’enquête ont été fixées du lundi 18 juillet 2022  au jeudi 18 août 

2022 à 17h30 inclus. 
- Les dates, lieu et heures des permanences du commissaire enquêteur au nombre 

de 3 ont été arrêtés comme suit :  
 

 Lieux dates et heures des permanences du commissaire enquêteur  

Date Lieux Horaire des 

permanences 

Adresse 

Lundi 

18/07/2022  

Mairie annexe 

des ARCS 1800 

8h30-12h00 Allée CHARVET 1800, 

73700 Bourg Saint Maurice 

Lundi 

01/08/2022 

Services 

Techniques BSM 
9h00-12h00 Direction Générale des 

Services Techniques de la 
Commune de Bourg-Saint-

Maurice, 523 rue de Pinon  

Jeudi 

18/08/2022 

Services 

Techniques BSM 
13h30-17h30 Direction Générale des 

Services Techniques de la 

Commune de Bourg-Saint-

Maurice, 523 rue de Pinon  

 

Pour y recevoir les observations du Public. 
 

Ces permanences se sont toutes tenues .  
La mise à disposition du public des dossiers d'enquêtes et du registre a été 

assurée en dehors des permanences du commissaire enquêteur par les lieux de la 

commune de Bourg St Maurice désignés dans l’arrêté aux heures habituelles 

d’ouverture. 
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L’enquête s’est déroulée conformément aux textes en vigueur et aux prescriptions 
de l’arrêté de Monsieur le Préfet de la Savoie. 

Pendant toute la durée de l'enquête le commissaire enquêteur a été reçu sur les 
lieux des permanences dans de très bonnes conditions. 

 Aucun incident est à déplorer pendant les 32 jours et les 3 permanences 
 effectuées pendant la durée de cette enquête publique. 

Les personnels du service urbanisme de Bourg Saint Maurice ont été tout au long 
de cette période à l'écoute du Commissaire-Enquêteur et lui ont apporté toute 

l'aide nécessaire à l’exécution de sa mission en particulier Madame Vanessa 
BRECHET qui a apporté une aide efficace au Commissaire-Enquêteur pour la mise 

en place des dossiers dans les lieux de l’enquête. 

Je remercie également les personnels des mairies Annexe des Arcs 1800 ils ont 
répondu à chaque sollicitation avec rapidité et efficacité. 

Je remercie pareillement, M. Leo TIXIER représentant du M.O et  M. Nicolas 
COURSEAUX responsable des enneigeurs du domaine qui ont apporté une aide 

efficace au Commissaire-Enquêteur pour l'interprétation du dossier et la 
reconnaissance précise des lieux du projet. 

Tout au long de l'enquête le Commissaire-Enquêteur a tenu informé le maître 
d'ouvrage du déroulement de l'enquête 
 

3- Questions du Commissaire-Enquêteur 
Le dossier mis à l’enquête publique étant suffisamment clair et compréhensible, le 

mémoire en réponse à l’avis de la MRAe étant précis et explicite le commissaire 
enquêteur n’a pas de question supplémentaire à poser sur ce dossier. 

 
4- Contributions du public 

 

Cette enquête publique n’a visiblement pas intéressé le public pourtant nombreux 
sur le domaine des ARCS au mois de juillet et d’août. 

 
Aucune contribution n’a été déposée sur le : 

 
- Registre déposé au siège de l’enquête Svc Techniques BSM ;  

 
- Registre déposé à la mairie Annexe des ARCS 1800.  

 
Les statistiques de fréquentations du registre dématérialisé sont les suivantes : 

 
Visiteurs : 634 

 
Téléchargements : 307 

 

Observations : 4 
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5- OBSERVATIONS 
Observations N°1 – André PENET Commissaire Enquêteur 

Test de fonctionnement du registre dématérialisé 
RAS le registre fonctionne. 

 
Observation N° 2 et 3 déposées le 8 août 2022  

Proposée par Monsieur MACHET Alain 
776 rue des villards 73210 Landry 

Les deux contributions étant identiques une seule réponse est effectuée 
par le Commissaire Enquêteur 

 
Bonjour.  

Ci joint une petite contribution de l'association Vivre en Tarentaise  

Cordialement Alain Machet  

3 documents associés  

contribution_2_Web_1.pdf  

contribution_2_Web_2.pdf  

contribution_2_ Web_3.pdf 
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Document 1 associé aux 2 contributions de M. MACHET 
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Document 2 associé aux 2 contributions de M. MACHET 

 



Tribunal Administratif de Grenoble                     Enquête N°22000083/38                               7/24 
 

     Enquête publique du 18/07 au 18/08/2022 – Autorisation supplétive pour le réseau d’enneigement – 
Les Arcs - Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg Saint Maurice (Savoie) 

 

 
 



Tribunal Administratif de Grenoble                     Enquête N°22000083/38                               8/24 
 

     Enquête publique du 18/07 au 18/08/2022 – Autorisation supplétive pour le réseau d’enneigement – 
Les Arcs - Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg Saint Maurice (Savoie) 

 

Document 3 associé aux 2 contributions de M. MACHET 
 

  
Avis du Commissaire Enquêteur 

 
La contribution de Monsieur MACHET Alain au nom de l’association « Vivre en 

Tarentaise » a retenue toute mon attention et j’apporte dans les lignes suivantes 
une réponse détaillée.  

Pour plus de clarté je reprends l’extrait de la contribution en encadré jaune et 
j’apporte la réponse en suivant. 
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L’association VET a consulté le dossier qui concerne deux secteurs différents de la 

station de ski. La piste des Arandelières culmine à 2700 m d’altitude et cette 

altitude devrait nous faire réfléchir aux limites des installations de canons à neige. 
Nous avons bien lu les projections d’enneigement prévues par différents scénarios. 

Mais ceux installés sous le col de l’Iseran ou bien encore à la grande Motte, n’ont 

pas empêché la fermeture des deux domaines au ski d’été cette année. 

 
Dans le dossier d’enquête à aucun moment figure l’hypothèse de ski d’été, car il n’y 

a pas de ski d’été aux Arcs.  
Le projet consiste à fiabiliser l’ouverture du domaine en cas de faible enneigement 

naturel en début de saison en toute sécurité pour les pratiquant.. Après la visite des 
lieux et les questions posées au MO c’est un site d’altitude, emblématique qui est 

toujours très fréquenté, et il ya toujours plus de facilité a avoir des températures 
favorables à la production de neige de culture.  

Le M.O souhaite se donner les moyens d’améliorer l’enneigement de cette piste 
particulièrement exposée au soleil et aux vents. L’objet de ce projet n’est pas 
d’essayer de maintenir un glacier ou une piste à l’année. 

 

Une question qui se pose est l’impact éventuel du fonctionnement des canons à 

neige sur les captages situés à proximité de l’une des pistes. L’eau pulvérisée sous 

forme de neige est-elle potable ?? 

 
La retenue d’altitude de l’adret des tuffes sert de retenue de secours pour l’eau 

potable. Le MO doit conserver 20 000m3 d’eaux qui peuvent etre utilisés par la 
commune en cas de besoin. Soit 12% des besoins AEP (Alimentation en Eaux 

Potables) annuel du bassin versant. 

L’eau de la retenue fait l’objet d’un contrôle annuel en laboratoire et j’ai demandé au 
MO de me faire parvenir les dernières analyses que vous trouverez en annexe 1 et 2 

de cette réponse.  
Sur le domaine skiable on relève plus d’une dizaine de périmetres de captages, 

d’ailleurs tout le vallon d’Arc 2000 est dans un périmetre de captage.  
Ces espaces sont bien connus et fond l’objet d’une grande attention (police de l’eau ) 

et du M.O lors des aménagements, qui fait très régulierement appel à des 
hydrogéologues pour orienter ses choix. 

La neige est épandue depuis plus d’une décénie sur des captages sans que cela n’est 
généré de pollution manifeste. 

Pour terminer cette réponse, afin de garantir la qualité de l’eau le M.O. est aussi 
équipé par endroit de filtre UV au niveau de ses prélévements en eau. (Captage du 

pré saint esprit). Il n’est dans l’intérêt de personne de polluer l’eau qui est une 
ressource vitale et essentielle au toursime de montagne. 

 

Les enneigeurs ne sont-ils pas lubrifiés et ne risque-t-on pas une pollution 

insidieuse en aval ? 

 

Lors de ma viste sur les lieux du projet en compagnie de M. TIXIER et de M. 
COURSEAUX responsables des enneigeurs, je me suis fait expliquer le processus. 

Aucun adjuvant n’est utilisé et l’eau n’est à aucun moment en contact avec des 
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huiles ou autres substances. Elle chemine dans des conduites sous pression (en 
fonte). La pression est générée soit gravitairement (10 m = 1bar) soit par des 

pompes comme de nombreux réseaux d’alimentations en eau potable qui 
fonctionnent avec des pompes dans l’héxagone. (même si la pression de service 

n’est pas la même). 
 

Sur l’aspect quantitatif l’aménageur argumente sur la marge dont il dispose quant à 

la capacité de la retenue de 400 000 m3. Mais il ne nous livre aucune estimation 

chiffrée de la consommation probable d’eau.. 

 

Vous trouverez la réponse à cette question dans la note en réponse aux remarques 
de la DDT page 4 et également en page 8 de la note en réponse à la MRAE.  

La consommation est estimée à 22 500 m3 pour enneiger les deux pistes. 
Le tableau de suivi des productions de neiges sur la période 2012 / 2022, présenté 

dans les mêmes documents illustre d’ailleurs qu’il n’y a pas de parallélisme franc 
entre agrandissement du réseau et augmentation de la production ce qui montre que 

le M.O. essaye de produire au plus juste en fonction des conditions de chaque 
années. 

 

Le chantier va nécessiter le creusement de tranchées profondes jusqu’à 2.3m et 

larges d’un mètre. Cela va conduire à extraire une très grosse quantité de 
matériaux à l’aide de grosses pelles mécaniques. Est-ce qu’il a été envisagé de 

réduire la largeur de cette tranchée ? Est-ce que le cout énergétique de ces travaux 

a été estimé ? Et est- ce qu’il a été envisagé d’en réduire l’ampleur ? 

 
La profondeur des tranchés est induite par une donnée physique, la profondeur de 

hors gel. Et la largeur de plus de 1.5 à 2m est donné par l’espace nécessaire pour 
poser la conduite et permettre aux ouvriers de travailler en sécurité. 

Il n’est pas dans l’intérêt du M.O.de faire des tranchés trop larges : 
- Au regard de l’impact sur le milieu (biodiversité et paysage) 

- Du surcout que cela représente 

On peut souligner un paradoxe que parfois le M.O. fait des tranchées plus longues 
pour contourner des milieux à fort enjeux (zones humides – habitats naturels). 

Comme c’est le cas de Froide Fontaine où le M.O  emprunte sur la partie finale le 
chemin carrossable menant au col de des Frettes plutôt que de monter droit dans la 

pente dans des espaces de landes.  
C’est une mesure d’évitement qui a des coûts importants (chiffré dans l’étude 

d’Impact) mais qui permet de préserver certains milieux. 
 

 
 

 
 

 
 

 

 



Tribunal Administratif de Grenoble                     Enquête N°22000083/38                               11/24 
 

     Enquête publique du 18/07 au 18/08/2022 – Autorisation supplétive pour le réseau d’enneigement – 
Les Arcs - Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg Saint Maurice (Savoie) 

 

Page 157 de l’étude d’impact on lit : « Il est rappelé que le projet va entrainer 

l’émission de GES par les engins de chantier uniquement durant la phase travaux. 

Ces émissions seront considérées comme négligeables, car elles n’influeront pas de 
manière significative sur la dynamique actuelle du changement climatique. En 

phase exploitation, le fonctionnement des réseaux sera considéré comme non 
générateur de GES, car l’énergie utilisée sera électrique »…..En ce moment la 

puissance de nouveaux réacteurs nucléaires a dû être réduite pour cause de 
manque d’eau…Il nous faut donc également réduire notre consommation 

d’électricité. 

 

En premier lieu ce projet ne sera pas mis en œuvre tant que le Préfet n’aura pas 
statué ce qui permettra certainement la remise en route des réacteurs nucléaires 

de façon normale. 
Il est évident que toutes émissions de gaz à effet de serre jouent un rôle, ce qui est 

décrit par le M.O. n’est pas la réalisation de ce chantier qui va brutalement 
bouleverser la courbe des émissions de Co2, même à l’échelle de la vallée. 

Malheureusement aujourd’hui il n’existe pas d’alternative pour faire réaliser des 
chantiers avec des engins moins émetteurs en GES. 

Sur l’aspect consommations/économies d’électricité : 
- ADS achète uniquement de l’électricité verte, contractuellement et ce depuis 

déjà longtemps. 

- ADS a un projet de développement d’énergie renouvelable avec pour objectif de 
produire 25% de sa consommation en solaire ou hydraulique d’ici à 2030. Le 

domaine a déjà réalisé 3 sites en photovoltaïques et un premier site en 
hydraulique est en projet qui pourrait voir sa mise en service en 2023 

prochaine ce qui permettra d’atteindre une autoproduction de 12 à 13 %. 
- ADS travaille sur l’amélioration de son patrimoine bâti et a effectué un 

diagnostic énergétique l’hiver dernier sur l’ensemble de ses bâtiments afin 
d’orienter ses choix.  

Interrogé le MO confirme que l’énergie est un gros poste de dépense pour lui c’est 
son principal poste de charge. Il réfléchit à des stratégies, structurante, pour l’hiver 

prochain afin de  réduire les consommations et répondre aux demandes du 
gouvernement pour faire face à la crise énergétique que nous sommes en train de 

vivre.  
 

Cela nous conduit à demander si la station de ski des Arcs a mené une réflexion 

afin de réduire son empreinte carbone et plus généralement sa consommation 

d’énergie. Comme chaque citoyen aujourd’hui est « sommé » de réduire sa 
consommation et que les grandes entreprises sont à la même enseigne, il serait 

intéressant de savoir ce qu’une grande station de ski propose alors que la clientèle 

vient trop souvent en avion ou en voiture …Est-ce que les transferts en hélicoptères 
entre les Arcs et les aéroports de la région sont toujours d’actualité ? (les ultra 

riches produiraient 64 % des gaz à effet de serre).. 

 
Interrogé sur ce sujet le MO m’a apporté sa réponse dans les termes ci-

après : 
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« En termes d’émissions carbone nous avons fait réaliser notre bilan carbone en 
2020, il nous apprend : 

o ADS émet directement 10 000t eq Co2 

o Que si nous ajoutons les trajets de nos clients ce bilan monte à 50 000t 

eq Co2 

Au regard de ces informations nous avons travaillé à un plan d’action : 

- Achat de véhicules électrique avec un objectif de 60% de notre flotte en 

électrique en 2025. Nous sommes déjà équipés de 5 RENAULT Zoé et d’un véhi-

cule de transport en lieu et place de Duster et Pick up. Nous travaillons au rétro-

fit de pickup en technologie électrique, à la manière R&D n’ayant pas d’alterna-

tive dans le commerce à ces véhicules très spécifique et nécessaire à notre acti-

vité. Nous avons déjà déployé 10 bornes de recharges. 

- Nous allons changer de carburant sur nos dameuses dès l’année prochaine 

et utiliser de l’HVO, carburant synthétisé à partir d’huile de cuisson végétale qui 

réduira de 90% les émission de Co2 comparativement aux GNR 

- Nous travaillons sur d’autre projet, comme la suppression de la dernière chaudière 

fioul de nos bâtiments. 

- Depuis l’année dernier nous offrons la montée en funiculaire aux clients qui vien-

nent en trains. 

- Nous avons ajouté à notre plan d’investissement moyen terme des montants pour 

réaliser des reboisements, dans la mesure du possible locaux, en mesure compensa-

toire aux émissions que nous n’arriverons pas tout de suite à supprimer. 

De manière très expérimental nous avons fait estimer, par un cabinet spécialisé, la 
capacité d’absorption et de stockage du Co2 sur les 4400 ha de notre délégation de 

service public. Les milieux présents sur le domaine, majoritairement forêts et 
prairies, seraient en mesure de stocker annuellement 6 000 t eq Co2. Cette valeur 

très approximative a le mérite de mettre en avant qu’a notre échelle nous sommes 
loin de l’équilibre et qu’effectivement de gros efforts reste à produire. Toutefois les 

éléments ci-dessus, vous montre que nous ne négligeons pas le sujet. » 
La réponse du M.O. à cette question me paraît satisfaisant d’autant que 

l’observatoire environnemental en place depuis 2012 dans la station est très vigilant 
et seront prochainement intégré dans cet observatoire tous les projets touchant 

l’environnement. 
 

Enfin la présence de plantes protégées dans l’emprise du chantier nous conduit à 

demander la plus grande rigueur dans la réalisation de ces tranchées. 

 
Vous trouverez la réponse à votre demande dans l’étude d’impact à la page 244 et 

suivantes ;  
« MISE EN PLACE DE LA DÉMARCHE ERC ET ENGAGEMENT DU PÉTITIONNAIRE  

Dans la conception et la mise en œuvre de leurs projets, il est de la responsabilité 
des maîtres d’ouvrage de définir les mesures adaptées pour éviter, réduire et, 

lorsque c’est nécessaire et possible, compenser leurs impacts négatifs significatifs 
sur l’environnement. Le pétitionnaire s’engage à respecter les modalités de mise en 

place de ces mesures et le chantier fera l’objet d’un suivi de la mise en œuvre de la 
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séquence ERC Le tableau figurant à la page suivante expose le raisonnement qui a 
conduit à la définition des mesures ERC préconisées pour éviter toute incidence du 

projet sur la flore et/ou la faune protégée locale. Des mesures d’évitement et/ou de 
réduction ont été mises en œuvre dès lors qu’une incidence négative a été avérée 

sur une ou des espèces protégées concernées (cf. tableau ci-dessous extrait du 
CHAPITRE 7 du présent document). Ces mesures sont également complétées par des 

modalités de suivi et des mesures d’accompagnement destinées à garantir à la fois 
la mise en œuvre effective de chaque mesure et leur pérennité. » 

 
Observation N° 4 déposée le 18 août 2022  

 

Proposée par Monsieur PEYRONNARD Marc 
 

Proposée par Peyronnard Marc (savoie@fne-aura.org) 

 26 passage Sébastien Charléty 

 73000 Chambéry 

 Déposée le jeudi 18 août 2022 à 16h30 

 

Bonjour, 

Veuillez trouver en pièce-jointe les observations de FNE Savoie sur ce projet. 

Très cordialement, 

Marc Peyronnard pour FNE Savoie 

Document(s) associé(s) 

Document n°1 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

https://www.preambules.fr/upload/boxes/4074/speeches/62fe4d00f1551_202208_avis_FNE73_reseau_neige_Arcs.pdf
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Document(s) associé(s)  Document n°1 
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Avis du Commissaire Enquêteur 
 

La contribution de Monsieur Marc PEYRONNARD au nom de l’association « France 
Nature Environnement Savoie » a retenue toute mon attention. 

J’ai repris pour apporter une réponse et ne pas alourdir la rubrique les phrases 
énoncées dans la conclusion qui sont les têtes de chapitre de la contribution. 

L’étude d’impact et la réponse du MO à l’avis de la MRAe apporte des précisions 
permettant de bien comprendre, le besoin, les enjeux et  les impacts sur les lieux 

du projet 
 

 
Interrogé sur ce point le MO a expliqué qu’il n’est pas possible de regrouper les 

projets ayant des échéances spatiales ou temporelles différentes en raison de 
conditions économiques et politiques. Le domaine et ses équipements évoluent en 

fonction des vétustés, et de la technologie permettant ainsi de s’efforcer à réduire 
les impacts. 

  

 
    Réponse identique à celle faite à la contribution de M. MACHET 

 
Sur l’aspect consommations/économies d’électricité : 

- ADS achète uniquement de l’électricité verte, contractuellement et ce depuis 
déjà longtemps. 

- ADS a un projet de développement d’énergie renouvelable avec pour objectif de 
produire 25% de sa consommation en solaire ou hydraulique d’ici à 2030. Le 

domaine a déjà réalisé 3 sites en photovoltaïques et un premier site en 
hydraulique est en projet qui pourrait voir sa mise en service prochaine en 

2023 ce qui permettra d’atteindre une autoproduction de 12 à 13 %. 
- ADS travaille sur l’amélioration de son patrimoine bâti et a effectué un 

diagnostic énergétique l’hiver dernier sur l’ensemble de ses bâtiments afin 
d’orienter ses choix.  

Interrogé le MO confirme que l’énergie est un gros poste de dépense pour lui c’est 

son principal poste de charge. Il réfléchit à des stratégies, structurante, pour l’hiver 
prochain afin de  réduire les consommations et répondre aux demandes du 

gouvernement pour faire face à la crise énergétique que nous sommes en train de 
vivre.  

 
 

 
 



Tribunal Administratif de Grenoble                     Enquête N°22000083/38                               21/24 
 

     Enquête publique du 18/07 au 18/08/2022 – Autorisation supplétive pour le réseau d’enneigement – 
Les Arcs - Froide Fontaine/Arandelière sur la commune de Bourg Saint Maurice (Savoie) 

 

 
 
Le changement climatique a été développé aux pages 82 et 83 de l’étude d’impact, 

Le MO a fait réaliser une étude de prospective sur le climat dont les conclusions sont 
présentées aux pages 154 et 155 de l’étude d’impact . 

Lors de la visite des lieux j’ai constaté la mise en place d’une station météo et de 
prises de mesures des débits des cours d’eau permettant ainsi d’affiner la 

compréhension des évolutions climatiques du domaine en lien avec la ressources en 
eau. 

 

 
Réponse identique à celle faite à la contribution de M. MACHET 

 
La retenue d’altitude de l’adret des tuffes sert de retenue de secours pour l’eau 

potable. Le MO doit conserver 20 000m3 d’eaux qui peuvent etre utilisés par la 
commune en cas de besoin. Soit 12% des besoins AEP (Alimentation en Eaux 

Potables) annuel du bassin versant. 
L’eau de la retenue fait l’objet d’un contrôle annuel en laboratoire et j’ai demandé au 

MO de me faire parvenir les dernières analyses que vous trouverez,compte tenu du 
volume en annexe 10 du rapport.  

Sur le domaine skiable on relève plus d’une dizaine de périmetres de captages, 
d’ailleurs tout le vallon d’Arc 2000 est dans un périmetre de captage.  

Ces espaces sont bien connus et fond l’objet d’une grande attention (police de l’eau ) 
et du M.O lors des aménagements, qui fait très régulierement appel à des 

hydrogéologues pour orienter ses choix. 

La neige est épandue depuis plus d’une décénie sur des captages sans que cela n’est 
généré de pollution manifeste. 

Pour terminer cette réponse, afin de garantir la qualité de l’eau le M.O. est aussi 
équipé par endroit de filtre UV au niveau de ses prélévements en eau. (Captage du 

pré saint esprit). Il n’est dans l’intérêt de personne de polluer l’eau qui est une 
ressource vitale et essentielle au toursime de montagne. 

 
Il n’est pas contestable que la fonte de la neige de culture puisse avoir lors de cette 

période un impact sur les communautés végétale, mais l’observatoire en place devra 
être vigilant sur cette question, bien qu’aucune étude actuelle n’atteste de 

bouleversement important dans ce domaine. 
 

Le MO s’est engagé à éviter entièrement la  zone humide sur Froide Fontaine et  sur 

Arandelière l’impact est de 40 m² sur un secteur humide sans présence d’eau en 
surface, pour cette raison l’étrépage de cette surface se fera avec le contrôle du 

bureau KARUM. 
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Les enneigeurs sont des équipements courant dans les domaines skiable ( rappel 

pour mémoire Les Arcs sont la première station qui a reçu le flocon vert) . Le pierrier 
d’Arandelière ne sera pas défiguré lorsqu’on regarde les équipements déjà en place. 
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L’Observatoire Environnemental devra être vigilant pour suivre à long terme les 

évolution de la flore et de la Faune. 
 

Si l’on considère que le domaine skiable d’altitude a encore une attractivité forte 
pour les décennies à venir il n’existe pas de solution alternatives implantables sur 

ces deux pistes. 
 

Fin de l’analyse des contributions 
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CLOTURE DU PROCES-VERBAL 
 

En conséquence et conformément à l’article R133-18 du code de  
l’Environnement nous invitons Monsieur le Président d’ADS à nous adresser, s’il  

le juge utile, un mémoire en réponse. 
Le procès-verbal de synthèse étant remis en main propre in situ le 18 août 2022 

dans les locaux de la Direction Générale des Services Techniques de la  
Commune de Bourg-Saint-Maurice, 523 rue de Pinon , le document sollicité  

devant nous parvenir dans un délai maximal de quinze jours (15 jours) soit  

avant 2 septembre 2022 terme de rigueur. 
 

 
Nota : Mémoire en réponse au PV de synthèse 

En l'absence de question du Commissaire-Enquêteur et au regard des réponses  
du Commissaire-Enquêteur faite aux contributions de M. MACHET et de                    

M. PEYRONNARD le maître d’Ouvrage n’a pas de commentaire à apporter aux 
observations du public. 

Il a été convenu d'un commun accord que la société ADS ne ferait pas réponse  
au PV de synthèse. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


